
令和５年度

大和市の環境に関する市民アンケート調査結果



（１）アンケートの目的

（２）対象者

　市民アンケート：16歳以上の市民（無作為抽出）2,000名

（３）実施期間

（４）回答状況

　市民アンケート 回答数　：　６08 回答率　：　３0.4％

　※注意点　：　各種集計結果は、四捨五入により合計が合わないことがあります。

アンケート調査結果

　市民の環境に関する意識や身の回りの環境の状況について調査を実施し、各施策の達成度の
確認や今後の施策に反映させます。

　令和　５年　7月　1日（日）　～　令和　５年　7月　31日（月）



問１　回答者自身や家族、住まいについて

●回答者に関する質問等

［問１－１］年齢構成は、回答者の年齢構成は、70代以上（29.8％）、次いで50代(18.3%)、
60代（16.0%）、40代（12.2％）、30代（9.9％）、20代以下（7.2％）でした。

［問１－３］通勤・通学方法は、電車・バス(25.3％)、自家用車(12.3％)、自転車(9.7％)、
徒歩(6.4％)となっており、公共交通機関を利用して通勤している人が多いという結果になりました。

［問１－２］職業は、会社員等（43.6％）、その他（39.1％）、自営業など（6.9％）、学生（３.1％）と
なっています。その他と回答した人には定年退職者も含みます。
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【問1-3】通勤・通学方法



［問１－４］世帯人数は、2人が多く（34.5％）、次いで3人(22.7％)、4人（15.0％）、1人（13.2%）、
5人以上（7.9％）となり、少人数世帯が多いことがわかります。

［問１－５］家族内の児童・生徒等の有無（小中学生、高校生のほか、未就学児・幼稚園児・保育園児も
含む）は、半数以上の(67.4％)が無しとなっており、家庭内に子供がいない世帯が多いことを示してい
ます。

［問１－6］住まいの形態は、戸建住宅が(53.3％)、集合住宅（アパート、マンション、寮など）が
(39.1％)となりました。

［問１－7］住まいの所有関係は、「自ら・家族等の持ち家」(68.4％)で、「賃貸」(24.3％)となりまし
た。
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【問1-6】住まいの形態
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【問1-7】住まいの所有関係



問２　「大和市環境基本計画」の認知度

問３　「大和市環境配慮指針」の認知度

　大和市環境基本計画について、「おおよその内容について知っている」、「聞いたこともあり、目を通し
たこともある」と回答した市民は10.2％でした。
　一方、全体の約8割の市民は「まったく知らない」、「聞いたことはあるが内容は知らない」という回答
結果でした。

　「大和市環境配慮指針」について、「おおよその内容について知っている」、「聞いたこともあり、目を通
したこともある」と回答した市民は6.1％でした。
一方、約9割の市民は「まったく知らない」、「聞いたことはあるが内容は知らない」と回答しており、環境
基本計画と同じように市民の認知度が低い結果となりました。
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【問2】大和市環境基本計画の認知度
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【問3】大和市環境配慮指針の認知度



問１　現在の大和市の環境について
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●大和市環境基本計画に関する質問

空気について、大和市が「深呼吸したくなるまち」だと思いますか

水について、大和市が「きれいな川のあるまち」だと思いますか

音について、大和市が「静けさを感じるまち」だと思いますか

美化について、大和市が「散乱ごみの少ないきれいなまち」だと思いますか

[質問]下記の通り、質問を行いました。

緑について、大和市が「緑豊かなまち」だと思いますか

生物について、大和市が「身近に多くの種類の動植物とのふれあいのあるまち」だと思います
か
景観について、大和市が「魅力ある街並みを持っているまち」だと思いますか

安全について、大和市が「自然災害や有害化学物質のリスクのない安心して生活できるまち」
だと思いますか

産業について、大和市が「環境配慮型の事業活動が行われている農･工･商の調和するまち」
だと思いますか

基地について、大和市が「航空機騒音のないまち」だと思いますか

都市空間について、大和市が「都市空間のゆとりのあるまち」だと思いますか

地球環境について、大和市が「温室効果ガスの削減に取組むなど地球市民としての自覚を
持って行動するまち」だと思いますか

水循環について、大和市が「水との親しみのあるまち」だと思いますか

資源について、大和市が「リサイクルなど物質循環のなされているまち」だと思いますか

エネルギーについて、大和市が「エネルギーを有効に利用するまち」だと思いますか

環境保全活動について、大和市が「環境に配慮したり、環境保全活動に取り組む人が多いま
ち」だと思いますか



問１　現在の大和市の環境について

[回答] 下記の通り、回答を頂きました。

　緑、資源、安全について、「緑豊かなまち」「リサイクルなど物質循環のなされているまち」「自然災害や
有害化学物質のリスクのない安心して生活できるまち」だと思う、やや思うと回答した市民は全体の6割
以上で高い割合となっています。
　美化についても「散乱ごみの少ないきれいなまち」だと思う、やや思うと回答した市民が全体の半数以
上で、他の環境要素のなかでは高い割合となっています。
　それに対し、基地については「良いと思わない」と回答した市民が約8割以上、音についても「良いと
思わない」と回答した市民が7割以上であり、依然として厚木基地の騒音の影響を大きく受けているこ
とが分かります。
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問２　環境に関する日頃の取組みについて

[質問]下記の通り、質問を行いました。

(1)

(2)

(3)

(4)

(5)

(6)

(7)

(8)

(9)

(10)

(11)

(12)

(13)

(14)

(15)

地球環境について、「地球市民としての自覚を持って行動するまち」にするため、省エネなどの
取組みをしていますか

水循環について、「水との親しみのあるまち」にするため、節水などの取組みをしていますか

生物について、「多様な生物とのふれあいのあるまち」にするため、生息場所を荒らさない、動植
物をむやみに採集しないなどの取組みをしていますか

景観について、「魅力ある街並み」にするため、景観に配慮した地域づくりなどの取組みをして
いますか

安全について、「安心して生活できるまち」にするため、防災対策や防災訓練への参加などの取
組みをしていますか

産業について、「農･工･商の調和するまち」にするため、地元の農産物や環境に配慮した商品
を購入するなどの取組みをしていますか

都市空間について、「都市空間のゆとりのあるまち」にするため、違法駐車・駐輪をせず、混雑時
の自動車の利用を控えるなどの取組みをしていますか

空気について、「深呼吸したくなるまち」にするため、公共交通機関の利用やエコドライブなどの
取組みをしていますか

水について、「きれいな川のあるまち」にするため、石けんの利用や生活排水が河川を汚さない
ような取組みをしていますか

音について、「静けさを感じるまち」にするため、生活騒音の防止や運転騒音の防止などの取組
みをしていますか

美化について、「散乱ごみのないきれいなまち」にするため、地域清掃などの美化の取組みをし
ていますか

緑について、「緑豊かなまち」にするため、緑地の保全や、庭に草木を植えるなどの緑化活動の
取組みをしていますか

資源について、「物質循環がなされているまち」にするため、資源分別の徹底などの取組みをし
ていますか

エネルギーについて、「エネルギーを有効に利用するまち」にするため、太陽光発電や燃料電池
の導入などの取組みをしていますか

環境保全活動について、「環境にやさしい市民のまち」にするため、環境教育やボランティアへ
の参加などの取組みをしていますか



問２　環境に関する日頃の取組みについて

[回答]下記の通り、回答を頂きました。

　「資源について、資源分別の徹底などの取組み」を「実施している」、「やや実施している」と回答した
市民は(85.2％)で、高い意識を持って取り組んでいることがわかります。
　次いで「都市空間について、違法駐車・駐輪をせず混雑時の車の利用を控える」(72.6%)、「音につ
いて、生活騒音の防止や運転騒音の防止などの取組みをしている」(71.7%)、「生物について、生息場
所を荒らさない、動植物をむやみに採集しない」(71.2％)、「水循環について、節水などの取組み」
(70.8%)と7割以上の市民が取り組んでいます。
　そのほか、「地球環境について、省エネなどの取組み」(68.5％)についても約7割の市民が取り組ん
でいると回答していました。

　一方、「環境保全活動について、環境教育やボランティアへの参加などの取組み」を「全く実施してい
ない」「あまり実施していない」と答えた市民は(8２．２%)、「エネルギーについて、太陽光発電や燃料電
池の導入などのエネルギーの有効活用についての取組み」を「全く実施していない」「あまり実施して
いない」と回答した市民は(７３．５％)で、どちらも難しい取組みであることがわかります。
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問３　省エネルギー機器の設置や利用について

　省エネルギー機器の実施率が高いのは、価格も安価で手軽に購入や設置ができるLED照明
(69.9%)となっています。
　窓の断熱改修については、実施率が比較的高く(23.2%)、将来的に実施したいと考えている方も比
較的多い（29.1%）ため、普及が進んでいると考えられます。
その他の省エネルギー機器は高額で設置が困難な場合もあるため、認知はしているが、普及は進んで
いないという結果になりました。
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問5　自由意見（市民）

1

3

5

7

音

たばこのポイ捨てやゴミのポイ捨てをもっとなくなる様取り組んでほしいと思
います。
新しい風で大和市を良い方向に変えてって下さい。新市長！応援してます！!

10

<基地について>最近異常なほど航空機が多く飛んでいます(ジェット機が続けて
3機)。また北朝鮮のロケットが日本に向けて発射される際など、とてつもなく
大きい航空機騒音がたびたびあります。あまりの大きさに耳が痛くなり、子供
もおびえて耳をひっしにふさぐことがあまりにかわいそうで、大和市からの引
越しを検討しております。
どうしても電気代などを節約するために窓を開けないといけません。エアコン
を常時つけても家計にひびかないように基地を負担するためにも、もっと大和
市として「電気代の負担軽減」や前のように「NHKの受信料の軽減」を国に訴え
てほしいです。今後の大和市の働きを信じております。ぜひ市民の声を行政に
生かして下さい!!

集合住宅だと思うようにいかない。大和市は上空を飛行機がとびうるさく感じ
る。個人の家ならいろいろ考える

4

大和市への要望・提案・意見・批判・不満　

車の通行量がまったく減らず、むしろ増えているのは、どういう事なのか。
緑は増えず、家が増え、駅まで歩ける距離でも1件に2台からの車所有、ごみ
は、分別せず出す!!川にごみ袋ごと捨てる!!
身近では、どんどん環境が悪くなっている中で、きれい事ばかり言っていても
地球環境は良くならないと思う

駐輪場80円/日にしたら自転車を使う人が増えると思います。

意見

よくわからないが…。大和市は飛行機がうるさすぎる。時間を考えてほしい。

あらゆる場所の完全禁煙

45年前結婚と仕事のため大和に住み始めた時は緑が多く生活しやすい街だと思
いました。家にも生垣が多く野鳥の種類も多かったと思います。私の住む福田
にも引地川沿いの桜、駅前からの桜並木、そして大木の生い茂る小さな森があ
り、こうもりが飛んでいました。ところがこの森がなくなり、桜も年老いて切
られるばかりで植えかえられず、生垣も少なくなりました。各家庭に緑を増や
し、動植物が暮らし易い街にすることも温暖化に通じると思います。
そしもう1つ、年に1回で良いのでノーマイカーデーを設定し、その日は公共交
通機関、自転車、徒歩などで生活してみるのもありかと思っています。(できれ
ば世界中で)

9

8

6

2

大和市(南部地区)に越して来て40年、大きく変化しました。田畑・空き地がな
くなり、新築の家が目立ちます。一軒家だった所に、二軒三軒と増やして建て
るので余裕がありません。緑はなくなり、鳥類、昆虫類はいなくなり、地球温
暖化を感じない日は、ありません。
若い人たちに、今の現状を自分の事として考えられる様に伝えていく事、ご近
所同士があいさつできる町づくりが大切かと思います。
※ゆとりの森ができ、引地川を広くしていただいた事はとても良かったです。

米軍航空機騒音対策(厚木飛行場)
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南林間、中央林間辺りは大きな公園もなく、緑や水辺にとぼしく、散歩コース
としても魅力がない。住宅ばかりで、緑がなく、夏の温度上昇に原因となって
いると思う。
資源ゴミの分別、特に紙ゴミは分別がわかりにくく、面倒と思ってしまう為、
燃やせるゴミに入れてしまう人が多い。

19
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大和公園にもう少し日陰を作って欲しいかな。子供の見守りが暑いですね。

駐車場などをすぐに建物(家)にして、景観が見れないようにしていってる。
マンションなどをたくさん建てて、人をどんどんいれている事で渋帯が様々な
所で発生している。その為、良い空気とは言えない。
工場や建物を多く建てている事で、温暖化対策をしているとは思えない。
木の森がある様な所が、空き地に作る事で、涼しくなり、人とのコミュニケー
ションの場となり、安心して住める場所になるのではないか。中央林間から鶴
間辺り。

14

空地雑草地に空缶、弁当箱の食べ残し等が捨ててあり、犬の散歩の始末(雨の
日)をせず、大変迷惑です。
次世代には太陽光発電が望ましいので補助を国と市で助成金アップして頂きた
いと思います。

16

大和駅プロムナード及びやまと公園の木を伐採しすぎ、日影(自然の)が無く
なった。プロムナードの噴水や水路の水が流れていない。緑のないプロムナー
ドに人員を割いてテーブルやイスを設置しても小手先の賑やかしで、シリウス
に至るアプローチはコンクリートジャングルで、温暖化を招いた象徴とも言う
べき光景です。

17

大和新公園は大失敗です!もっと木を植えて下さい。大きな木々たちを伐採して
しまい日陰がまったくありません!日中ほとんど人がいない公園です!悲しいで
す。以前は、木陰でベンチにこしかけ、買いもの帰りなど涼んでいる人々がい
ました。今では、税務所の公園の大きな木の下でひと休みする方をたくさん目
にします。
又、駅前やシリウス通りなどにベンチが全くなく、地べたで休んでいる方を
時々見ます。なのでバス停のベンチで休んでいる方が、かなりいます。

12

13

喫煙所を撤去してから、たばこの吸いがらのゴミが道にたくさん落ちている気
がします。(大和駅周辺)
たばこを我慢できない人もいるので、喫煙所を作った方が町の美化は保てるの
ではないかと思います。お金はかかってしまいますが…。

18

太陽光発電や、エネファームに関心は有るが、コスト等を考えると導入するの
が難しいと思う。
近所の市のファームは住宅地に、広場はマンションに。これは前市長が残した
負の遺産なのですかね?せっかくの緑が、金の為?か、どんどんと無くなってい
ます。
目の前の道路は、常に大渋滞に最近はなっています。
45年近く大和市に住んでいますが、住みにくい町になってきました。ベッドタ
ウンゆえに企業も少なく、住民税メインで税収を上げなければならないのは理
解できますが、人が多くなり過ぎてますね。

11

桜ヶ丘駅、周辺に全く店がない。特に少しあっても、閉店が?更に多く、一番住
みにくい町です。特に早急に開発を進めて、頂きたいです。
高令者に、とって、一番考えており、他の町に移転したい。



26

29

大和市は、緑が沢山あり川もあり大変良いのですが旧246道路、246バイパス、
東名道路と道路が多いので排気ガスが多いので心配です。

20

家はコンビニの隣なので駐車中の車のエンジの音やごみは毎日の事の用に起き
ています。排気ガスの臭いにおいや、タバコの吸い殻はしょっちゅう捨てて
あってとても汚ないです。
1人１人が美意識を持って来れるといいのかなあ?
自分は毎朝家の回りの落葉の掃除はやっています。ごみも少なく出して資源に
回せるよう、やって行こうと思います。

21
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2年ほど前に横浜市より転入。大和市は「泉の森」はじめ緑の公園も点在し地元
の農作物の販売所も散見され、ゴミの分別も厳格に行なわれており、環境に対
する意識が高いところだと思いました。
植物や野鳥も目にする機会が増えて、人口が多いながらも、自然が感じられる
都市で、子育てには理想的と感じています。
市民一人一人が、個々にできることを少しずつ努力し続けてゆくことが引き続
き大切だと考えます。
ジェット機やヘリコプターの騒音・道路を走るクルマの排ガス対策など国単位
での環境保全への取り組みを要望として訴え続けることも必要かと思います。

ここ数年大和市の公園の木や街路樹の伐採が多く感じる。メンテが難しいのか
もしれないが緑は市民の財産なので守ってほしい。
あと森林の宅地化も多い。短期的な開発ではなく、長期的な視点で森林保護は
不可決なのでその辺も考えてほしい。

大和市はあまり緑が少ないと思う。車購入時、助成してほしい。

マンションが乱立して建ってます。緑地がなくなり、コンクリート構造物が多
くなることで、風の道もなくなっています。
緑地を増やすことが一番大切なのではないでしょうか。

28

森林を無くさない。開発止める。

大和市の緑が減ってきており残念に思っています。
憩いの場にもなる大木、森を維持して後世につなげたい。

27

22

50年以上前に大和に転居して来ました。その当時は林間と名の付く駅が3つあり
本当に緑豊かな所と思っておりましたが、どんどん住宅が増え、いまでは林間
と言えるのだろうかと思います。
近隣のある市では新築(建直し含む?)の場合、木を何本か植えるのを義務化して
いると聞いています。ここ大和市内の分譲住宅等ではほとんど見られない、最
近と思います。(私の見間違いでしたらごめんなさい)

23

25

木を切りすぎ。以前、引地台公園の木が切られていて、なぜ切るんですか？病
気ですか？と役所の方(現場にいた)に聞いたら、「ここにこんな木があったら
せっかく見える富士山が見えないからジャマ。切ろうってなったから」と言わ
れました。日影もない炎天下で足を止め、富士山をなんて思う人はいないと思
う。熱中症で死んでしまう。
この様に大和市は木を切りまくって日影なし休める所のない公園や広場がほと
んど、駅前にできた公園だってあんな炎天下で何をしろと?!以前あった桜をか
えしてほしい。
まったく緑豊かな街とはほどとおい、木がたくさんあるから、深呼吸したくな
るし、水もキレイになるし、騒音も軽くなるし、生物も増えると思う。大和市
は外で気分転換は熱中症のリスクが高すぎてやろうと思えない。地方に行きま
す。環境に関するアンケート?!逆行してんじゃんね。

24
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自治会活動でゴミの分別・リサイクル・環境パトロール・フラワー愛メイトな
どの役員をしていますが、分別とかリサイクルなどはしっかりと定着してます
し町中もそうゴミがちらかっているとは思いません。大和市の隅から隅までが
そうで有ってほしい。
50年前から大和市に住んでいますが上下水道・鋪装道路・街灯などなど今はと
ても住み良い町ですよ!

40

森の再生、整備で、できる範囲で協力したい。

植林少ない気しますので公園も大切ですが、森で涼しくなりますので、切らず
に増やして欲しいと思います

32

泉の森の近くに住んでいるので、自然の緑は大事にしてほしいと思います。
木が近くにあると涼しい風を感じて気持がおちつきます。
対策に少しでも協力出来るように節電しています。
せまい庭にも少しばかりの木を植えています。

33

39

36

温暖化とは別の話だが、リサイクルセンターに粗大ゴミを持ち込む際、軽ト
ラックで行くと受付てもらえないのはなぜか?転居等で、大きな家具など持ち込
みたい場合もある。事業用のものではないことは、明確にわかるはすだと思
う。対応も悪い人がいる。

38

◇洗濯機を使用する回数を減らす。
◇レジ袋の単価を上げる
◇なるべくプラ容器を使わないように計り売りをする
◇太陽熱、太陽光をなるべく利用する
◇散水、洗車に雨水を利用する
◇使用しない電気器具はこまめにスイッチを切る。

大和市の環境、緑に関して、強く思っていることがある。本年度から使用され
るようになった、大和駅近くの広場について、4月子供を連れて遊びに出かけた
が、日かげはなく、(木はほとんど無し)ほこりっぽく、日ざしも強く、…本当
にガッカリした!何故緑をなくしてしまったのか?遊具もどこにでもあるような
物だし(シャンプして遊ぶことができるのがあるが、ほこりっぽく、暑いし、…
最初は珍しくておもしろかったが、もう行く気はしない)。
とにかく、緑を無くしたことは、何故か？ポラリスの隣にある「緑のある公
園」のような場所にしてほしかった！誰が設計したのか！何を基本理念として
設計したのか？？本当にガッカリしています！

30

プラスチック製容器や発泡トレーそのものを再利用可能なものに代えるべき。
(ペットボトル等もゴミとなるので、昔のような瓶にする。または、
Returnable；Reuse可能なものにして、同一のものを使えるようにするべき。
また、日本は諸外国に比べて過剰包装。お菓子も少量パック、ソーセージも数
本入りでプラスチックパックに入っている。外国人から観たらあり得ないほど
包装用のプラスチックが多い。お弁当用の冷食も1つずつ切り離せるパッケージ
(間仕切り用)になっているが、あれも要らないと思う。

今後、リサイクルを能動的に実施するためには、大和市として、ごみ処理料金
の無料化を推奨していただきたい。なお、全国的にも無料化自治体の方も多
く、当然、リサイクル意識も向上していると思われる。

35

緑植物を大切にする心の醸成。
ゴミ回収体制についての大利市の取組みにはいつも感謝しています。見事で
す。

37

庭が少しあり芝生にしてあります。手入れは大変ですが夏になると風が吹くと
緑の中からの風が気持ち良いです。コンクリートにする家庭も多いですが、も
う少し芝生を楽しもうと思っています。

34
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大量消費、大量生産の社会から地域の中で必要なものを必要な分だけ享受し、
できるだけ自然が循環するシステムを意識した生活株式に変えていくことが大
切だと思っています。
人だけが快適で豊かな生活を続けることを一度立ち止まり、動植物、畜産動物
や水産魚、山や川、海への負荷を意識して、行動していきましょう!

46

地球温暖化対策も良いですが、大和市内の下水を早く全世帯に導入してくださ
い。上和田のごく一部や他の世帯にも下水管が通っていな場所が有ります。
下水処理場にすべての汚水が入り処理できれば、よりメタンガスなどの排出ガ
スにて温暖化にも良い影響になりませんか?

47

人間の活動による温暖化の防止など意味がないと思うので資金を使ってやって
いるのなら他の事に使った方が有効だと思います

52

資源分別は良いと思いますが、スマホの分別もお願いします。使用してないの
が、有ります。

41

節電、節水など意識して生活し、地球温暖化対策の助けとなるように生活して
いきたい。又ゴミの分別にも意識して取り組んでいる。

53

容器包装プラの回収について、可燃ごみとの分別が理解できていないのか容器
包装プラ以外のものも一緒に出していて自治会の担当の方がいつも仕分けをし
て下さっている。
以前恐らくお菓子の袋を洗わずに出して、カラスが20羽ほどリサイクルステー
ションを襲撃しゴミ袋がつつかれて大変だった(資源回収の方が片づけていたよ
うです)。
きちんと分別方法を周知させることが何よりも課題だと思っています。

43

３Rの強化だと思う。例えば、リサイクルできる家具等あるが現存は、玄関先に
出さないといけない現状ですが、一人暮かしやお年寄りには、無理が生じるの
で、検討していただきたい。

44

特に衣類はまだ着れる物もあり、勿体ないと思う時があります。
コロナ流行前迄開催していた駅週辺で祭と同時開催や、フリマ主体のイベント
を、資源を生かす上で、多々行って戴けたら嬉しいです。
大和市へ住居を移す前から、世田谷区や綾瀬市、海老名市内のイベントへ30代
頃より参加しましたが、出店料は負担にならない程度で、参加者や来客者が多
ければ、皆元気が出ると思います。
何でも捨てる、燃やすは温暖化に。

45

地方自治体が対策を強化しても、国の対策が後手後手ではダメだと思う。
①石炭による火力発電による二酸化炭素の放出など国の基準値の見直しがなけ
れば机上の空論に等しい。
②ガソリン車が走行すれば温暖化と空気汚染による環境問題も解決しない。日
本は島国根性から脱却しなければ二枚舌が横行する国だと世界から疑心暗鬼さ
れる。

50

地球環境の悪化は見過す事は出来ないと感じてはいます。
日本人の個々も考え方のさまざまな言い方も、とてもむずかしいと考えます。

51

ゴミの有料回収について、地域ごとに取り扱いが異なるが大都市(東京23区)な
どから国として義務化して欲しい。
有料化することで住民の地球環境に対する小さな意識改革が育つと思っている

42

最近の気候をみていると　今の対策では　温暖化を止めるには無理があると思
う。しかし、個人の対策をおこたることはできないので、今できる節電、節
水、無駄なものをかわない　リサイクル、etc、やっていくしかないと思う。
個人的には、植物を植えたいが、土の処方が簡単でないので躊躇してしまう。

49

なるべく、自動車(ガソリン車)を使わず歩くようにしている。
少しでも対策になればと思って。

48
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66

64

54

年々暑くなる。大和市のみならず日本、世界の問題だと思うが今後が心配。
最早、猛署の日の外出についてもってアナウンスをしたり、外出、通勤をしな
くてもいいような対策を考えてほしい。

太陽光発電、風力発電を増やして地球温暖化対策を進めようとしているが、二
酸化炭素が増えると温暖化が進むという理論は科学的に証明されている訳では
なく、政治的プロパガンダによる誘導のように感じる。

57

環境対策、温暖化対策をいろいろやらなければいけない、のは全くその通りと
思います。私は高年齢なので、その具体的な方策は解りません。
この件は、全世界的な問題ですから、国連がもっと力強い組識になってもらわ
ないといけないと思います

58

世界レベルでの対策の遅れを痛感。今後の動向については悲観している。然し
ながら個人レベルでは出来る事は、最大限努力はして行きたい。
国レベルでは、対策は生ぬるいと感じている。特に自動車等の排ガス対策など
は何か方法(法的規制、EVへの移行、水素利用等)、対策強化を願っている。

温暖化対策をしたくても、これだけ物価が高いと余裕がありませんし、対策に
対して大和市がどれだけ補助をしているかもわかりません

55

市の広報などで、地球温暖化対策を具体的に発信したらいいと思う。

地球温暖化が本当に起こっているのか疑問をもっている専門家もいるため、き
ちんとした検証が必要だと思います。

63

・NASAの発表では実は南極の氷は増えているとわかり「温暖化」をやめて「気
候変動」に言い変えたといいます。自然エネルギー利用はあくまで補助で、今
現在は原発を再稼動して電気料金を値下げしてほしい。家族が多いのでため息
が出るくらいの金額です。小さい子供もいるので止める訳にもいきません。
・真夏の暑さは年々身体にこたえてきているので、エアコンを一部屋だけつけ
て、しのいでいます。

59

地球温暖化は世界的に考えなければならないと思います。各家庭からスタート
しなくてはいけないと思いますが無関心で生活している事を感じています。
市の行事も参加せず過ごしている事を…反省です。

62

車の台数を減らす取りくみを。車の使用が少なくなっている高齢者は車の運転
をやめて、公共交通機関の利用、自転車、徒歩にきりかえて生活するよう働き
かけることが大切だと思う。高齢者の免許更新講習で、反対車線を走ってし
まった方や、事例で望ましい判断ができなかった方も講習済みとなりました。
不安になりました。安全で健康的に生活するようによびかけが必要に思えまし
た。
地球温暖化対策としても車の台数を減らしていくことを推進してほしい。
ev車も充電が必要です。電力消費を少なくしたいです。車の台数を減らすこと
は環境対策です。

60

地球温暖化対策、これからの世の1番、大切であると思いますので、皆で頑張ら
なくてはいけない事と思います

61

温暖化対策は、みんなでやらないとできないと今頃思っています。反省してい
ます。今後少しでも対策に協力していきます。

65

地球温暖化は危惧するところですが、はてさてどうしたらいいものやら?
今さら電気を使わない生活、プラスチックを使わない生活に戻る訳にもいか
ず、原発の復活なんてとんでもないことだし、自分ができることなんて、どれ
だけ役に立っているやら?結局、電気代を安くするために節電、断捨離してすっ
きり暮らしたいがための脱プラスチック、子や孫に安全なものを食べさせたい
がための地産地消、利己のためのことにしか取り組めていません。
子や孫の将来、地球的グローバルな視点では環境問題に取り組めていない(考え
が及ばない)のが現実です。



74

地
球
環
境

急激に進んでいる地球温暖化、日常生活にも影響が出てきました。思うことは
たくさんあるのですが、最後は意識だと思ってます。
日常生活の中で老若男女、みなが意識を持つ事、意識を持たせる事が一番大事
なのだと思います。

71

今の私が出来る温暖化対策は、節電、でも温暖化で、昔のような生活が出来な
い。年寄りなので、お金もあまり使いたくなく、エアコンもつけない事も多い
です。
街中に日陰や屋根のある所多くして欲しい。
車を多く使う方には、せめて通勤に、マイカーの自粛を呼びかけて欲しい。
他市より引っ越して来ましたが、大和市は、ゴミは出しやすいです。でもそれ
ぞれ分別したものを出す場所が違い遠くて不便です。

72

暑い日が続いていると、大和市だけでなく地球規模の全世界的に地球温暖化対
策が必要と痛感している。強制的に対策を実行していくべきだと感じる。

73

76

CO2削減はあまり大きな犠牲を払わない範囲で実施していけばいいと考えていま

す。温暖化=CO2増加の根拠も??なものと理解していますので。
75

大和市がこの問題に取り組み嬉しく思います。家庭の中で出来ることを面倒か
らずにしていますが、このアンケート用紙に記入する段になり、改めて熱を入
れなくてはと考えさせられました。良いきっかけになります。
出来る範囲で地球の未来の為にも、大和市の環境保全の為にも協力していきた
いです。
他市のプラスチック回収はしても、一般ゴミと共に焼却されている、と聞きま
した。大和市では、分別されて資源化されていることなので、安心しておりま
すので、洗って、乾かして出しています。

勤め先の企業では、すでにCO2削減活動等実施している。

家庭においても、行政も市民に対してCO2削減等実施してもらえる様な取り組み

をしていく事が大事だと思います。
具体的には、エコをするには、先立つ物が必要なので補助金を住民税から出す
とか、これから精査して、ぜひ、取り組んで下さい。

70

海水温が2～3度上り、陸上温も3～4度と上昇しています。
この先、どうなるのでしょうか。誰が研究しどう手を打とうとしているのです
か。TV、新聞を通じ、少しづつ国民(人間)に知らせるべきじゃないですか、そ
れともそれが恐しい事につながるのですか？今、一番の心配ごとです。

67

温暖化対策を、身近に、始められる、物になるといいと思います。

温暖化対策も重要だが、近年の異状な高気温の方が生命の危機を感じる。適切
な利用が必要。
エコバックは生産ハイキ時にCO2が発生する。本当にエコなのか?

正しい情報発信が重要。

68

昨今の異常気象による地球規模の災害からも関心を持たずにはいられない問題
なのですが、我々に出来る事を小さな事でもやっていくしかないという、もど
かしさが有り、やはり、自治体が国が、強制的に実行出来る事を決めて従う方
法が我々にとってもやりやすい。
大和市も以前に比べて随分、変ってきたと思います。

69



78

82

88

地
球
環
境

エ
ネ
ル
ギ
ー

自分が子供の頃はもっとたくさん雪が降って校庭で先生と雪合戦した思い出が
あって。今は雪自体めずらしいので、きっと温暖化なんだろうなと思っていま
す。
良いこと電気自動車や畜電池など導入したいと思っても子育てだとお金がまわ
せないのも現実で、もっと気軽に手に入ればいいのになと思います。

77

79

電気自動車の場合、マンションの駐車場に、充電設備を設置するのは難しいと
思います。

89

熱中症対策として、冷房が必須となるが、各家庭でクーラーを使用するより、
一ヶ所に集まったほうが、省エネになる場合もある。無料ですずめたり、休ん
だりできる場所があると助かる。
特に、高齢の方が集まれるような、デイサービスとか介護保険とは関係なく、
使用できるような、公民館の開放などがあれば、高齢者の孤立防止にもなる
し、家族も情報交換できたりするのではないでしょうか。

個人、団体等のそれぞれの立場、役職等考えるととても一言では、むずかしい
問題だと本当に思います。まずは一人一人の「意識する」事の大切さ、早寝早
起的な基本生活が出来、大音ながらの朝日と共に起き、夕日と共に寝る…自動
販売機も夜9時以降は、ストップするetc、全世界、全日本人が出来れば良いの
ですが…まずは、自分の足元から「節電」を心がけ、実践していく努力をする
ように頑張ります。

87

待ったなしの時期だと思います。出来る限り世界中で均等(一部の富裕層は別で
す。最大限負担すべき)に負担し、取組むべきです。

90

・建物の屋根や空地等への太陽光パネルの設置を市として補助金制度も含め推
進した方が良い。個人の取組みでは限界がある。
・水素ステーションの積極的導入。利用環境から整備しないと普及はない。
大和が先進都市(モデルケース)となればよい。

もっと市の支援などが手厚いと、もっと太陽光とか蓄電池とかもできやすい。
綾瀬市みたく電動自転車の無料借し出しとかあれば、車でなく自転車の移動な
ども考えたい。
新市長!これからより良い大和市になる為に頑張って下さい!!!
このアンケートの返信率とかって、どのくらいあるのですか？？

85

エアコンの温度はあまり低くせずサーキュレーターで全体をすずしくしている

86

電気自動車が対策であるとは思わない。
電気はどう発電されるのかを考えれば。

84

81

電気自動車購入を考えている。令和4年度は、国・県の補助金がありましたが、
令和5年度は県の補助金は削除されています。令和6年度には国・県の補助金を
大和市から要望して頂きたい。
海老名市では補助金があるが、大和市には補助金がないので、ぜひ、大和市で
も補助金を検討して頂きたい。

80

83

地球温暖化対策として太陽光発電を利用することは良いことと思う。ただし、
太陽光パネルのリサイクルについては、素材に有害物質が含まれている場合も
あることに留意する必要があり、無闇に拡げるものではないと考える。
また、今後電気自動車や水素自動車を利用することとなった場合、充電スポッ
トや水素ステーションの整備等について大和市がどう考えているのか知りた
い。

線状降水帯→雨の降り方体験ないが他の地域の状況をみてると恐いですね

電気代のアップに伴い、個人住宅で上記の(2)を実施したい場合、大和市で50%
負担したら良いと思う。全国的に展開したらどうでしょうか

エアコンの温度は低くしないようにする。電気は昼間はあまり点けない
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年々、暑くなる夏は、エアコンに気をつけていても果たして個人レベルで地球
にどれだけの効果があるのかと思ってはいます。大きな組織や企業に頼りたく
(お願い)なります。省エネの更なる商品の発売とかあれば絶対に買います。
それでも個人的には将来の子供達の為に出来る事は続けて参ります。

学校などにも太陽光や風力発電など設置できればいいと思います。

99
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太陽光や電気自動車を実施したいがお金がない。

91

太陽光発電、電気自動車のどこが、環境に良いのかさっぱりわかりません。
山を切り開き、太陽光パネルをしきつめる…環境に良いですか?
電気自動車同様処分に困るようなゴミを放置するならば、いらないですよね。

95

原チャもどうにか電気への切替を推進するようにした方が良いと思います。

今の私が出来る温暖化対策は、節電、でも温暖化で、昔のような生活が出来な
い。年寄りなので、お金もあまり使いたくなく、エアコンもつけない事も多い
です。街中に日陰や屋根のある所多くして欲しい。
車を多く使う方には、せめて通勤に、マイカーの自粛を呼びかけて欲しい。
他市より引っ越して来ましたが、大和市は、ゴミは出しやすいです。でもそれ
ぞれ分別したものを出す場所が違い遠くて不便です。

103

再エネを考えているが(蓄電池)の費用が高いので難しい。

省エネルギーの為に何かをと考えても、お金の掛かることは年金生活にはどう
にも出来ません。ゴミの分別くらいです。
老人が色々考えていることは、お役所の人達が考えた上でこの様なアンケート
を送ってこられたのでしょう。このアンケートがどの様にどの様な事にお役に
立つのか理解出来ませんが。

106

105

高令と、訪問診療の受診者にとっては、心苦しくなるアンケートだけど、先々
に希望ある様に思へ、市民であって良かったと考へました。
このアンケートを書くのも辛い状態。
市政に努力される姿勢に大いに賛同するものです。

極端に省工ネを意識した生活をして、無理をするのではなく、バランスを意識
し、ほどほどに取り組みたい。ストレスは感じないようにして過ごしたい。
日本だけでなく、CO2を多く排出している、アメリカ・中国にも協力してもらう

必要がある。

97

こまめな節水、節電は意識し実行しています。カフェ・スーパー、ドラッグス
トア、ラーメン屋などの過剰な冷房は不必要と思っています。

98

地球温暖化を防ぐためは、私達一人一人が省エネルギーに取り組むことが大切
です。例えばエアコンの設定温度で夏は28℃、冬では20℃。空室では小まめに
電源を切るなど実行する。

92

・大和市の公共の建屋は全てソーラー等の再成可能エネルギーを利用、蓄電池
も設置。車輌もEV化
・今後、大和市に建設される集合住宅は全てソーラーパネル蓄電池を義務化、
戸建は努力義務、設置補助金強化。
・EV、水素自動車購入の大和市独自補助金、インフラ整備。

94

質問の意味がよくわからなかった。

街の中には、必要以上のムダなエネルギーが毎日使われていると思う。灯りや
電気などは、もっと少なくて良いと思う(節電や灯りを減らすなど)。
世の中にはそのようなムダが多いと感じている。

国の方でもっと予算を出して頂き、自然エネルギーに切り替えられます様、取
り組んで頂きたいです。

93
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119

SDGs上位国だが、個別目標的にはまだまだなジャンル。
今後さらなる取組が必要。

112

117

これ迄条例を決めても、フォローアップが余り感じられません。これを機に建
設的な条例を丁重なフォローアップで定着する様に大いに期待しています。

115

対策等は必要と考える

温暖化対策を考えるとき、大和市、大和市と縦割りの行政に何の意味があるの
か？ゴミの収集１つを取っても市割りで行なっているが果してこれが正しいな
のか？
少くとも血税で生活している公務員は市民の将来についてどうあるべきか、今
どうすべきか、真険に考え行動してもらいたい。
アンケートも大事だがもっと主体的に活動して欲しい。

116

電気自動車やソーラーパネルなどの助成金をもっと、出してくれれば、大和市
に住むメリットが高まるので、移住者も増えると思う。
航空機の騒音のため、窓があけられず、エアコンなどを使用することの多い大
和市民のため、助成金を多めに出して欲しい。大和市に住むメリットが欲し
い。

大和市環境基本計画に関するお願い「サイレントマジョリティー」、公の場で
意志表示することのない大衆の多数派をいう。こういう人達のために計画
(plan)・実践(Do)・評価(Check)、見直し(action)を市民にわかりやすく理解で
きるよう「広報やまと」や「やまとニュース」等にのせ、いきわたるような方
法を工夫して欲しい。
特に言葉の表現や図解などに留意して記述されることを望みます。と同時にPR
活動を市民の目線に立ってお願いします。

109

111

これから生まれてくる子どもたちが暮らしやすい街となるよう今から様々な取
り組みを実施していきたいと思います。

子供たちに優しい環境にしていきたい

市民になにかをやれなどと言われる前に市の職員が市民の見本になれるような
こと〔例、全員自動車出勤しないなど〕現実に行なっていることのデータをと
り、アンケートをとる前に検証を行ない、市民に公開すべきだと思う。
また、このアンケートも郵送ではなくネットのみで行なえば温室効果ガスの削
減ができるのではないですか?
市職員が手本になるようにしないとだれもしたがわないと思います。

118

○防衛省の防音工事等で、少しは、興味は、ありますが省エネ・大陽光発電
に、関する、諸々の工事は、住居が挟い関係で、出来ない。
◯地球温暖化による、地域の洪水は、身近に感じられるので、全地域排水溝の
グレーチング化や建築物の1Fは、車庫に、2Fを住居化することによって避難者
を減らすことができると思う。その時に住宅用太陽光パネルや家庭用電池の活
用が速進される。

世界で戦争を無くなる事を祈っています。
その事が最大の地球温暖化対策になるのでは?

110

どこか空気の良い静かな所に住みたいとつくづく思います。
60年も大和に住んでいます。昔がなつかしいです。

意見

107

私が思うに国や県、市、町、村、などが言っている事と、現に公園外の道など
やたら木を切っているでわないですか。言っている事とまったくちがう。みど
りをふやそう、口だけの事。

108

その他意見等
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上記の機器の設置や利用は理想的ではあるが現在、年金生活の為、資金等を考
えると実際には無理だと思います。

131

出来うる限り対策に取り組みたいと思っています

温暖化もあるかも知れないが、戦後の夏の大雨の時、大和から江の島(薩悟)の
方まで田んぼが水があふれた事は多々あった。たつまきも夏には何度もあっ
て、今さらああだこうだ云っている学者達が分らない。戸塚駅の川や田んぼの
水が大船駅の方までーぱいになり、かっての松竹さつえい所が水の中に入って
しまった事もありました。
地形をよくみて防災対策などしてください。

◦緑化推進
◦太陽光・燃料電池・自然エネルギー等の導入補助

125

127

大和市は環境保全への意識は高いように思えます。
基地の騒音も、私らが転居してきた頃よりも、大幅に減ってきていますし、緑
地の整備・公園の整備も、きちんと行っていると思います。
再生可能エネルギーの利用をもっと推進すべきとは思っていても、費用(機器設
置時など)や、築年数がだいぶ経過した古い家に設置が可能なのかなどの問題も
あります。
こうした問題をクリアするため、補助(費用)を増やしたり、古い家でもこうい
うふうにして設置可能です、など様々な情報を市の広報紙、HP、ツイッターな
ど多様な形でお伝え願いたいです。
あと、千本桜の引地川護岸工事をするのであれば、あの美しい景観を最大限維
持しながら、慎重に進めてほしいです。

132

手遅れだと思うしあきらめてる

若い時であれば、もっと対策に協力出来たと思うが、70才を過ぎても出来る事
はまだまだ有ると思うので実行して行きたいです。

129

熱中症にならないように、首に水でぬらして巻く物を利用したり、枕カバー、
シーツもクールをひいたりして、少しでも快適にすごせるようにしています。

122

まず自分ができる事から始めたいと思う。車で買い物に出かけるのではなく、
公共交通機関を使うなど。広報誌などでも市民がどのように取り組んでいるの
か紹介したらいいと思う。

121

個人でとりくむのは難しいことも多い&微力であると感じています。
大和市は“こもりびと”への対策など、今まで全国的に注目されるとりくみ
や、待機児童、一人ぐらしの高齢者への対策など生活しやすい街づくりに積極
的にとりくみ、発信していると感じます。
全国の様々な自治体のモデルになるようなとりくみやスローガンをうち出して
くれることに期待します。

120

市政が遠く感じられるのでどんなふうに何を実行しているのか理解していませ
んが地球に優しい市であって欲しいと願っています。
微力ではありますが個人では努力しているつもりです。

128

地球温暖化に対して、じゃないけどバスに乗るのにせめて半分位は年よりに補
助をお願いします。せめて75才以上に。
交通費が高くてバスにも乗れない。市長様へ。

126

基地がなくなれば良いまちになると思う。
地球温暖化は個人と企業がみんなで取り組む問題。子どもたちの未来のために
優先して考えるべき課題。

123

中、長期の視点に立って、考えたい。目の前の暮らしをよくすることに注目し
すぎるきらいがある。大和市が長期的に見てどんな街をめざしているのかビ
ジョンを描いてほしい。
温暖化については、科学的な基礎研究が圧倒的に不足している。

124
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市単位の問題ではない。市で可能な身近な事は①ゴミ②車のじゅうたい③緑公
園などですが、大和市に望むのは公共交通特にバスが少なく自家用車が多い。
もっと整備しムダな交通量を少なくすべき。
電気自動車用のステーションが少なすぎる。

135

◦まず初めに、地球温暖化はウソです。地球は、今後、寒冷化に向かっていま
す。現在、CO2量は過去最低で、植物や、農作物が育つのに十分ではありませ
ん。このままいくと、CO2不足により、食糧難となります、北極の氷が浴けてい
るとの脅しがありますが、コップに入れた水が浴けても水があふれないことを
考えると水の上に浮いた北極の氷が溶けても水があふれることはありません。
考えれば分かることです。世界では地球温暖化はウソだと分かり始めていま
す。日本はとても遅れています。大和市から本当のことを発信して下さい。
◦次に太陽光発電はとても危険です。太陽のある方にいつもパネルが向いている
わけではないので常に充電できるわけではありません。それでいて廃棄する時
にかなりの害を及ぼします。また火事が起きた時は、有毒ガスを出すので、消
防活動で水をかけることも近付くこともできません。とても危険です。
◦3月16日号の女性セブン　PFASが大和市/引地川・福田橋　340ng/ℓと書かれて
いました。この量は他の地域と比べて圧倒的に多い量でした。大和市の水は危
険です。
◦ゴミを分別したとしても現場ではまとめて燃やしているという話を聞いたこと
があります。
◦正しい情報を得て、正しい行動、地球への優しい対処をしてください。
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温暖化防止や騒音防止にもなりますので、基地の飛行機、戦闘機、戦車は全て
廃棄!基地を緑溢れる公園にしましょう。
回覧板の廃止、市や自治会からのお知らせは全てデジタル化。
駅前に無料駐輪場の拡充、サイクリングロードの拡充。
このご時世に紙のアンケートを2000通も送る環境総務課を解体し新たなメン
バーで再スタート。
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協力できる事は協力していきたいです。

中国が悪い

目標が大きく効果が見えにくいが、家庭では、節電　節水、車の使用自粛、プ
ラッチック製品の使用削減等、小さな事から行っていきたい。
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問3の質問で賃貸の住民には関係ない物が多い。
地球温暖化は太陽活動の影響が大きいので人類レベルでは何もできない。
それよりも、少子化対策の優遇をもっとして人口減少しない町にして欲しい。
外国人の受入れも日本の常識を知っているかモラルチェックして厳格化が治安
維持に必要。
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関心はあるが…個人としてやることのようなものか判然としない
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